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Эх, прокачу! 
3 июня – Всемирный день 
велосипеда.

Считается, что первый в 
мире двухколесный велоси-
пед изобрел уроженец При-
камской земли Ефим Артамо-

нов, крепостной Пожвинского завода. Мастер 
совершил на нем путешествие (со скоростью 
10 км/ч) от Урала до Петербурга на коронацию 
Александра I в 1801 году, где чудовинка и была 
презентована императору.

За свою историю двухколесное транспортное 
средство подверглось массе модификаций: пе-
режило увеличение и уменьшение переднего 
колеса, становилось тандемом и так далее.

В пятницу, 4 июня, в барнаульском парке 
«Лесная сказка» проведут краевой конкурс-со-
ревнование «Юный велосипедист».

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
В проверках 
отказано

Прокуратура направила отказ Инспекции гостехнад-
зора Алтайского края, которая намеревалась провести 
внеплановые проверки аттракционов после ЧП с батутом 
в Барнауле. При этом исключение сделали только для 
ИП Красакова.

Именно этот предприниматель размещал надувной батут 
у ТЦ «Район» в краевом центре. Напомним, 30 мая батут с 
детьми опрокинулся. В результате девочки 3 и 4 лет полу-
чили серьезные травмы. Проверку инспекция назначит на 
ближайшие дни.

Напомним, 31 мая инспекция по надзору за техническим 
состоянием самоходных машин и других видов техники 
края передала в прокуратуру заявления о согласовании 
внеплановых выездных проверок индивидуальных пред-
принимателей в Барнауле. И вот пришел отказ.

Инспекция проводит плановые рейдовые осмотры ат-
тракционов. В случае выявления нарушений инспекция 
будет вновь согласовывать с прокуратурой внеплановые 
проверки, сообщили в пресс-службе губернатора.

Также сейчас в регионе составляют реестр всех аттрак-
ционов, в том числе батутов.

Волшебный эликсир
Алтайские оленеводы приступили к срезке пантов 

маралов и пятнистых оленей. В 26 хозяйствах их содер-
жится более 26 тысяч голов, сообщили в Минсельхозе 
края.

Кампанию по заготовке молодых неокостеневших рогов 
проводят с конца мая до начала июля. Чтобы сырье не поте-
ряло своих чудодейственных свойств, панты консервируют 
по специальной технологии.

Пантовое оленеводство сегодня одна из устойчиво развива-
ющихся отраслей животноводства региона. Алтайский край 
занимает второе место в стране по поголовью пятнистых 
оленей и маралов.

Продукция пантового оленеводства, произведенная в 
нашем регионе, пользуется большим спросом. Ее экспорти-
руют в зарубежные страны и регионы России.

Коррупции нет?
ГУ МВД России по Алтайскому краю приглашает жи-

телей региона 6 июня на антикоррупционную «прямую 
линию». 

В работе «прямой линии» участвуют руководители 
профильных подразделений. В том числе представители 
управления по работе с личным составом, управления эко-
номической безопасности и противодействия коррупции, 
оперативно-разыскной части собственной безопасности 
ГУ МВД России по региону.

Звонки принимаются по телефону 8 (3852) 39-31-73 
с 16 до 17 часов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Лес тоже богатство
В Солонешенском районе высадили 8,5 тыс. сосен на 

участках, которые уничтожены добычей золота.
Работы провела компания «Ануй» – именно она занима-

лась добычей драгоценного металла. Ранее суд в Барнауле 
поддержал запрет на такую деятельность в этих местах и 
обязал воссоздать целостность ландшафта. Иск подавала 
краевая общественная организация «Экологический актив», 
сообщает Минприроды региона.

Лесной селекционно-семеноводческий центр из села Бо-
бровка Первомайского района предоставил посадочный 
материал. Молодые сосенки заняли территорию 4 га.

Алёна ИВАНОВА
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 Л 
На Западно-Сибирской железной дороге 

впервые организована погрузка и доставка 
металлургического шлака от станции Руб-
цовск до станции Новолипецк. Четыре вагона 
груза поступило на местный комбинат для 
переработки. Ожидается, что поставки станут 
регулярными – до 20 вагонов ежемесячно.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер южный, 6-11 м/с, 
порывы 13-18 м/с. 

Кратковременные дожди, грозы, 
по югу град.

+4о +9о

ночь

+14о +19о

день

+29о +34о +29о +31о

+25о +30о

день +13о +18о

ночь

Ветер северо-западный, 
9-14 м/с, порывы 18-23 м/с. 
На большей части территории 
дожди, ночью сильные дожди, 
грозы, возможен град.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный с переходом на 
северо-западный, ночью 4-9 м/с, 
днем 9-14 м/с. Ночью местами, 
днем на большей части терри-
тории дожди, грозы, возможен 
град.

4 июня

5 июня

+

Площадка для глобальных 
дискуссий

  ФОРУМ .

«Алтай собирает друзей!»

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Хореограф Александр Могилёв.

Ирина Кошелева.На сцене – братья Копилевич.

Фрагмент спектакля.

Фестиваль профессионального искусства со-
стоялся в Барнауле.

Р������� ����
«Вы сами видите – на этой 

сцене происходит чудо. Я си-
дел в зале – вы не представля-
ете себе, как я переживал! Как 
мне хотелось, чтобы каждый 
выход на сцену сопровождал-
ся громом аплодисментов. 
Потому что сегодня, с этого ве-
чера, начинается новая исто-
рия, которая во многом зави-
сит от уровня, с которого она 
начинается. Замечательно, что 
мы, сидящие в зале, ощущаем 
переполняющее нас чувство 
радости, которое согласуется с 
тем, что происходит на сцене. 
Мне так хочется, чтобы путь, 
который начинается сегодня, 
длился бесконечно долго…» 
– эти слова были сказаны 
гением танца Владимиром 
Васильевым десять лет назад, 

в ноябре 2011-го, на концер-
те-презентации Государствен-
ного ансамбля песни и танца 
«Алтай». И бесконечно долгий 
путь, о котором он говорил, 
уже перешел через границу 
первого десятилетия.

Так много случилось за эти 
десять лет! Концерты, поста-
новки, конкурсы, гастроли, 
победы и – ежедневный тя-
желый труд… Не единожды 
приезжали на Алтай работать 
с коллективом и Владимир Ва-
сильев, и молодые хореогра-
фы. Звезды ансамбля братья 
Копилевич становились луч-
шими работниками культуры 
года. У артистов рождались 
дети… В последний год пер-
вого десятилетия к названию 
коллектива добавилось доро-
гое имя. Так бывает…

(Окончание на 4 стр.)

Делегация Алтайского 
края принимает уча-
стие в Петербургском 
международном эко-
номическом форуме 
(ПМЭФ).

Главное экономическое со-
бытие в России с начала панде-
мии – XXIV Петербургский меж-
дународный экономический 
форум пройдет в городе на Неве 
со 2 по 5 июня. В деловой про-
грамме запланировано более 
ста дискуссий, посвященных 
вопросам глобальной и россий-
ской экономики, социальной 
и технологической повестки.

В состав делегации Алтай-
ского края под руководством 
губернатора Виктора Томенко 
входят представители органов 
исполнительной власти реги-
она, Алтайского центра инве-
стиций и развития. Инвести-
ционный потенциал региона 
презентуют на стенде Сибир-
ского федерального округа 
«Большая Сибирь».

На форуме будет подписан 
ряд соглашений с региона-
ми РФ и инвесторами. Кроме 
того, традиционно пройдут 
сессии Международного дис-
куссионного клуба «Валдай». 
Одна из них будет посвящена 

рискам санкций для мировой 
финансовой системы и бизнеса. 
В работе сессии примут уча-
стие замминистра финансов 
Владимир Колычев, Постпред 
России при ЕС Владимир Чи-
жов, а также гендиректор Бан-
ка развития Катара Абдулазиз 
Нассер аль-Халифа.

В рамках деловой програм-
мы состоится телемост с участ-
никами конференции «День 
предпринимателей: Россия в 
Мекленбурге – Передней Поме-
рании». Он объединит немец-
кий Росток и Санкт-Петербург. 
Ключевые представители раз-
личных кругов обсудят акту-
альные совместные проекты.

В дискуссиях примут уча-
стие Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол РФ в Федера-
тивной Республике Германия 
Сергей Нечаев, первый зам-
министра промышленности 
и торговли РФ Василий Осьма-

ков, председатель правления 
Российско-Германской внешне-
торговой палаты, а также глава 
Представительства немецкой 
экономики в РФ Маттиас Шепп, 
председатель Восточного ко-
митета германской экономики 
Оливер Гермес.

Организаторы отмечают, 
что включение «Дня предпри-
нимателей: Россия в Меклен-
бурге – Передней Померании» 
в деловую программу форума 
будет напрямую способствовать 
расширению и укреплению эко-
номических и политических 
связей между странами. Экспер-
ты обсудят несколько тем: эконо-
мику здравоохранения в период 
пандемии, новые возможности 
транспорта и логистики, при-
влечение квалифицированных 
кадров и другие.

Вадим КУЛЕШОВ

СПРАВКА
Петербургский международный экономический форум 
проводится с 1997 года, с 2006-го – под патронатом 
и при участии Президента РФ. За прошедшее время 
форум стал ведущей мировой площадкой для обще-
ния представителей деловых и политических кругов, 
обсуждения ключевых экономических вопросов.
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Заявки на получение 
жилищных сертифи-
катов для детей-си-
рот будут принимать 
до 1 июля нынешнего 
года.

Э т у  д а т у  н а з в а л  н а 
пресс-конференции министр 
строительства и жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства Алтайского края Иван 
Гилёв. Он уточнил, что заяв-
ки на получение жилищных 
сертификатов от детей-сирот 
в нашем регионе уже начали 
принимать. На момент прове-
дения пресс-конференции их 
уже было подано более 60, а 
всего в 2021 году планирует-
ся выдать до 170 документов, 
позволяющих получить день-
ги для покупки собственной 
квартиры.

– Мы предоставляем де-
тям-сиротам старше 18 лет 
300–400 квартир в год. При 
этом очередь на них, к сожа-
лению, растет и ежегодно в ре-
естр добавляется 700–800 че-
ловек, – отметил министр. 
– Притом что сегодня у нас в 
регионе детей-сирот старше 

18 лет насчитывается почти 
шесть тысяч человек. Пробле-
ма существует и в других субъ-
ектах Российской Федерации. 
В ряде этих регионов был при-
нят эффективно работающий 
механизм выплат – жилищ-
ные сертификаты. В феврале 
2021 года такой закон появил-
ся и в Алтайском крае.

С надеждой�   
на сознательность
При этом право на получе-

ние сертификата имеют сиро-
ты старше 23 лет, у которых 
есть решение суда о предо-
ставлении жилья, вступив-
шее в силу не позднее 1 января 
2019 года. Таких на сегодняш-
ний день насчитывается уже 
около 400 человек. Кроме того, 
у человека, претендующего на 
получение соответствующего 
сертификата, не должно быть 
судимости и он не должен сто-
ять на учете у нарколога.

Номинал сертификата был 
рассчитан исходя из цены 
одного квадратного метра, 
утвержденного Министер-
ством строительства России 
для Алтайского края (40,2 тыся-

чи рублей), и составил в итоге 
1 миллион 325 тысяч рублей. 
Предполагается, что на эти 
деньги человек сможет при-
обрести квартиру площадью 
от 28 до 32 квадратных метров. 
Не возбраняется увеличить эту 
сумму за счет собственных 
средств и приобрести жилье 
побольше или поновее. Главное 
– чтобы оно не было в аварий-
ном состоянии. Других огра-
ничений нет. Квартира или 
дом в любом городе или районе 
Алтайского края, новостройка 
или вторичное жилье – всё на 
выбор владельца сертификата.

Однако и при таком рас-
кладе попытки обналичить 
сертификат незаконным пу-
тем исключить нельзя, и при-
мером тому можно считать 
материнский капитал.

– Да, его можно обналичить. 
Тем не менее маткапитал дей-
ствует уже больше 10 лет. Ни-
кто его не отменяет, – сказал 
по этому поводу министр. – 
Квартиры, которые мы сегодня 
приобретаем по программе, 
28–33 квадратных метра, пре-
доставляются детям-сиротам в 
рамках найма на пять лет. Толь-
ко потом можно недвижимость 

оформить в собственность. 
Конечно, 23-летний человек 
имеет право себя оставить без 
жилья. И здесь мы бессильны. 
Но надеемся на сознательность 
молодых людей.

Советуют  
поторопйться

Важно и то, что, отказав-
шись от сертификата, чело-
век не лишается права на 
получение положенного ему 
по закону жилья. Просто, как 
показывает опыт других субъ-
ектов РФ, сертификат позво-
ляет использовать это право 
более полно.

– Льготник получает сер-
тификат, находит продавца 
жилья, договаривается, что 

передаст ему сертификат и 
дополнительные средства, 
оформляет сделку, приходит к 
нам с договором купли-прода-
жи. Мы переводим продавцу 
1,325 миллиона рублей, – по-
яснил схему использования 
жилищного сертификата Иван 
Гилёв.

Однако, как уже говори-
лось, заявки принимаются до 
1 июля, поэтому тем, кто име-
ет право на такую поддержку 
и захочет ею воспользоваться, 
советуют поторопиться. По-
скольку, как отметил руко-
водитель Минстроя, хочется, 
чтобы люди успели получить 
квартиры в 2021 году.

Константин СОМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

Долгожданная дорога
К 1 сентября в Барнауле будет построена 
дорога в Северном Власихинском проезде в 
районе новых многоэтажек. Сейчас здесь 
идут подготовительные работы для укладки 
асфальта.

Новая дорога длиной 1 км 
600 метров и шириной 7,5 ме-
тра. В местах примыкания к 
улицам Попова, Сергея Ускова 
она будет увеличена до 10 ме-
тров. Также будут сделаны тро-
туары, парковки, посадочные 
павильоны, освещение. При-

легающую территорию бла-
гоустроят, высадят деревья и 
кустарники.

Строительство новой дороги 
в проезде Северном Власихин-
ском от ул. Попова до пр. Энер-
гетиков началось в 2020 году. 
Работы проходят в рамках на-

цпроекта «Безопасные и каче-
ственные дороги». Стоимость 
проекта – около 250 млн рублей.

Участок от пр. Энергетиков 
до Павловского тракта строит-
ся в рамках индивидуальной 
программы развития региона. 
Сейчас там делают ливневки, 
отсыпают траншею. До конца 
года будет уложен асфальт, 
территорию обустроят. Ра-
боты обойдутся в 116,2 млн 
рублей.

Алёна ИВАНОВА

Когда начнутся выплаты?
«Расскажите, пожалуйста, как 

можно получить новые президент-
ские пособия на детей?

Наталья К., г. Барнаул».

На вопрос отвечает председатель коми-
тета АКЗС по социальной политике Татьяна 
Ильюченко:

– Говоря о президентских пособиях, вы, 
видимо, имеете в виду предложения по под-
держке семей с детьми, которые президент 
Владимир Путин озвучил в своем ежегодном 
послании. В рамках реализации этих предло-
жений Правительство РФ должно обеспечить:

• с 1 июля 2021 года предоставление ежеме-
сячной выплаты в размере половины величи-
ны прожиточного минимума трудоспособного 
населения женщинам, в случае если срок их 
беременности составляет более шести недель 
и они встали на учет в медицинских организа-
циях в ранние сроки беременности, а размер 
среднедушевого дохода их семьи не превышает 
величины прожиточного минимума на душу 
населения;

• с 1 июля 2021 года предоставление ежеме-
сячной выплаты детям в возрасте от 8 до 17 лет 
в размере половины величины прожиточно-
го минимума ребенка, которые проживают в 
семьях с единственным родителем или семьях, 
имеющих в соответствии с судебным решением 
право на получение алиментов, но не получа-
ют их, в случае если такие семьи признаны 
нуждающимися или остаются таковыми после 
получения алиментов;

• предоставление в августе 2021 года еди-
новременной выплаты в размере 10 тысяч 

рублей семьям, где есть дети-школьники, в 
том числе будущие первоклассники.

Кроме этого, родителям будет возвращать-
ся 50% стоимости детских путевок в летние 
лагеря. Порядок возврата будет принят в 
ближайшее время. Сейчас в крае уже опре-
делены компенсационные выплаты, которые 
покрывают даже больше половины стоимости 
детской путевки:

• 6300 рублей для граждан, проживаю-
щих на территории края и воспитываю-
щих детей школьного возраста до 15 лет 
(включительно);

• 4350 рублей дополнительно для прожи-
вающих на территории региона и воспиты-
вающих детей школьного возраста до 15 лет 
(включительно), являющихся сотрудниками 
органов государственной власти края и крае-
вых госучреждений;

• 18 500 рублей на третьего и каждого по-
следующего ребенка для многодетных семей, 
направивших в загородные лагеря края троих 
и более детей школьного возраста до 15 лет 
(включительно).

Подать заявку на получение меры господ-
держки при приобретении путевки в лагерь 
можно на портале zayavka22.ru. Регистрацию 
в автоматизированной информационной 
системе можно пройти в консультационных 
пунктах муниципальных органов управления 
образованием, школ, организаций отдыха 
детей. Для решения оперативных вопросов 
работает телефон горячей линии: в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 – 8 (3852) 20-16-33, с 17.00 
до 21.00 – 8-961-983-9920.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

  АКТУАЛЬНО .

  НОВОСТИ .
Возьмут под «Защиту»

В Алтайском крае стартовало оперативно-профилакти-
ческое мероприятие «Защита». Акция, которая будет идти на 
территории региона до 10 июня включительно, направлена 
на защиту детей.

В «Защите» задействованы сотрудники полиции, представи-
тели муниципальных комиссий по делам несовершеннолетних, 
органов управления образования, здравоохранения, социальной 
защиты населения.

Среди основных задач названных служб предупреждение 
преступных посягательств и выявление лиц, совершающих на-
сильственные действия. Также будут приняты меры по защите 
прав и законных интересов несовершеннолетних.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Точка притяжения
Администрация Барнаула призывает горожан принять 

участие в опросе по поводу места размещения стелы «Город 
трудовой доблести».

Свои предложения жители могут высказать на платформе 
обратной связи, а также через городскую интернет-приемную на 
официальном сайте города Барнаула. Опрос продлится до 1 июля.

К месту установки стелы есть особые требования – там бу-
дут проводиться массовые мероприятия и салюты в майские 
праздники и День города. Это, естественно, сильно сужает круг 
возможных вариантов.

Почетное звание «Город трудовой доблести» присвоено Бар-
наулу 20 мая 2021 года Указом Президента России Владимира 
Путина. Это звание учреждено президентом в год 75-летия 
Великой Победы в целях увековечения подвига тружеников 
тыла во время Великой Отечественной войны 1941–1945 годов.

Поехали на дачу!
С 1 июня в Алтайском крае запущены дополнительные 

пригородные поезда для дачников.
По средам, пятницам, субботам и воскресеньям будут 

курсировать:
• поезд № 6388 Барнаул – Баюново (отправление в 18.02);
• поезд № 6387 Баюново – Барнаул (отправление в 20.10).
По выходным и праздничным дням назначаются следующие 

поезда:
• № 6113 Барнаул – Арбузовка (отправление в 10.55);
• № 6114 Арбузовка – Барнаул (отправление в 18.28).
Каждый день будет ходить электричка № 6022 из Барнаула 

в Озёрки (отправление 19.58), еще одна, № 6021, в обратную 
сторону (отправление 4.34).

Алёна ИВАНОВА

Фарфоровое детство
1 июня в Художественном музее открылась мини-выставка 

«Детских лет воспоминанье».
В экспозиции – семь произведений декоративно-прикладного 

искусства ведущих мастеров-скульпторов России и Латвии. В том 
числе настоящий шедевр – миниатюрная фарфоровая компози-
ция неизвестного художника середины ХIХ века «Крестьянин 
и мальчик, показывающий язык». Статуэтка была выполнена 
на знаменитом заводе Гарднера и отмечена живостью сюжета 
и реалистичной трактовкой образов.

«Детская тема была популярной в 50-е годы XX столетия 
и выпускалась на фарфоровых заводах целыми сериями», – со-
общают в ГХМАК. В нынешней экспозиции она представлена в 
миниатюрных скульптурах художников-прикладников Латвии 
и работах известных советских художников по фарфору.

Соб. инф.

Посевная в регионе подхо-
дит к завершающему этапу, 
засеяно 80 процентов от 
того, что запланировали. 
Аграрии оценивают весен-
нюю кампанию как успеш-
ную. Жара по сравнению с 
прошлым годом пришла на 
Алтай на неделю позже, 
поэтому земля сохранила 
влагу, что дает надежду 
на хороший урожай.

Под зерновыми и зернобобовыми 
культурами занято 2 млн 220 тыс. 
гектаров, под кормовыми – 175 тыс. 
гектаров. Соя разместилась на 83 тыс. 
гектаров. Плановые показатели по 
посеву рапса и льна масличного вы-
полнены на 91 и 95% соответственно.

В предгорье Алтая, в Краснощёков-
ском районе, где мы недавно побы-
вали,  земля каменистая, да и погода 
капризная, поэтому от века здесь 
больше развито животноводство. 
Но есть и полеводческие хозяйства. 
В районе их около 4 десятков, но все 
они небольшие.

Руководитель ООО «Агроресурс» 
Краснощёковского района Андрей 
Мыльников рассказал нам о том, как 
прошла посевная у него в хозяйстве. 
Земли у него немного, всего 2,5 ты-
сячи га пашни. Андрей Васильевич 
организовал свое хозяйство 12 лет 
назад, когда совхоз, где он работал 
агрономом, обанкротился.

Сразу решил, что будет действовать 
по науке, следовать законам севообо-
рота и не гоняться за маржинальными 
культурами. Все эти годы он в неиз-
менных пропорциях сеет пшеницу, 
овес, гречиху и подсолнечник.

– Модные культуры я не люблю и 
не понимаю людей, которые каждый 
раз переключаются на то, что модно.

Повысилась цена на гречиху – на 
следующий год всё в крае бело. Неу-
жели непонятно, что рынок перегре-
ется и цена на гречиху опустится? 
Всё должно быть стабильно, тогда 
и цены выровняются, – говорит он.

Чтобы получить высокий урожай, 
в хозяйстве сеют семена высоких 
репродукций.

– Мы сотрудничаем с ФГБУ «Гос-
сорткомиссия» по Алтайскому краю. 
Наше хозяйство является базовым 
по сортоиспытанию.

Экспериментальным путем выяс-
нили, что для наших климатических 
условий больше всего подходит «Ал-
тайская жница», – сказал Андрей 
Мыльников.

Если год теплый и влаги достаточ-
но, значит, хозяйству удается полу-
чить пшеницу 3-го класса, с высоким 
содержанием клейковины. А если 
холодный, то содержание клейковины 
будет ниже. Этой сельхозкультуре 
нужна средняя температура не ниже 
22 градусов. Такое в здешних климати-
ческих условиях случается не всегда.

Прошлый год был засушливым. На 
одном поле 50 гектаров прошел один 
раз дождь, и это дало 18 центнеров с 
гектара, а остальные поля, где не про-

лилось ни единой капли, – 7–8 цент-
неров с гектара. Подсолнечник почти 
ничего не дал, удалось собрать по 
3 центнера с гектара, а обычно уро-
жай неплохой для здешних мест – 
24 центнера с гектара.

Гречиха уродила по 4 центнера с 
гектара, а овес совсем сгорел.

– Но 2020 год всё же нас не обан-
кротил. У меня кредитов нет, к тому 
же, как у всякого рачительного хо-
зяина, была подушка безопасности. 
В нашей климатической зоне нужно 
ко всему быть готовым. Вроде бы ря-

дом все хозяйства в районе располо-
жены, а за Чарышом дождей больше, 
чем у нас. И почва здесь каменистая. 
Распахали в свое время целину, те-
перь мучаемся. Удачных годов по 
пальцам пересчитать. Редко, когда 
всё совпадет как надо. Если пшени-
ца созрела, то дождь не даст убрать 
или, наоборот, жара приключится. 
Но другой земли нет и не будет, всё 
уже занято, так что трудимся на 
этой, – поделился крестьянскими 
проблемами Андрей Мыльников.

С каждым годом он всё больше 
задумывается о нулевой техноло-
гии обработки почвы. Планирует 
перейти на нее   лет через 10.

– У нас нет почвенного слоя, по-
стоянная эрозия, камень, нулевая 
технология как раз в этом случае и 
помогает сохранить плодородный 
слой. А вот повышения урожайности 
No-Till не дает. Есть и другая пробле-
ма, которая заставляет задуматься 
о внедрении нулевой технологии. 
Молодежь к нам не хочет идти рабо-
тать либо работает из рук вон плохо. 
У меня старики за штурвалами си-

дят, под 70 лет. Я нанимал пару раз 
молодых, так они технику угробили 
и ушли. А для нулевой технологии 
нам нужны один трактор, один че-
ловек и удобрения, – говорит глава 
хозяйства.

Хотя, возможно, по его мнению, 
ситуация с кадрами в полеводстве в 
ближайшее время изменится в луч-
шую сторону, если история с коро-
навирусом не закроется. Изоляция 
во время ковидных ограничений 
заставила горожан пересмотреть свое 
отношение к деревенской жизни. 
В прошлом году количество жела-
ющих приобрести дома в деревне 
увеличилось.

По оценкам Андрея Анатольевича, 
в этом году посевная прошла в райо-
не хорошо. Холода стояли на неделю 
дольше, чем в прошлом году, и поля 
успели подсохнуть, а земля вызреть.

– Думаю, урожай будет в этом году 
неплохой, хотя загадывать пока рано. 
Поживем – увидим, – считает глава 
хозяйства.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей БОГДАНОВ (фото)

  АПК .

«Не гонюсь за маржинальными 
культурами»

Под крышей дома своего
  ИНФРАСТРУКТУРА .

  «АП»–ИНФО .

КСТАТИ
Во избежание мошенничества для оформления за-
явки можно позвонить по телефону горячей линии 
– 8-800-350-2661. А затем лично с паспортом прийти 
в Региональное жилищное управление (Барнаул, улица 
Крупской, 101, корпус 1) и заполнить по утвержденной 
форме документы.

Детям-сиротам старше 18 лет в Алтайском крае предоставляется 300 – 400 квартир в год.

Руководитель полеводческого хозяйства рассказал о том, как прошла посевная.Андрей Мыльников.

«Повысилась цена на гречиху – на сле-
дующий год всё в крае бело. Неужели 
непонятно, что рынок перегреется и цена 
на гречиху опустится? Всё должно быть 
стабильно, тогда и цены выровняются».
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Участница конкурса Наталья Черных.
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  НАЦПРОЕКТЫ .

Благоустройство… по суду

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  КОНКУРС .

В Алтайском крае впер-
вые выбрали лучшего си-
стемного администра-
тора.
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Для молодого специалиста 
из барнаульской IT-компании 
Германа Дмитриевича про-
фессиональный конкурс стал 
первой серьезной проверкой 
компетенций. До этого в таких 
мероприятиях он не участвовал.

– В профессии я всего три 
года. На конкурс пришел, что-
бы проверить свой уровень зна-
ний, узнать, в каких направле-
ниях нужно работать больше, 
что необходимо дополнительно 
подучить. Оказалось, что есть 
некоторые пробелы в универ-
ситетской программе, поэтому 
ее придется подтянуть, – рас-
сказывает конкурсант. – Скажу 
честно, не рассчитывал дойти 
до финала, думал, что вылечу 
еще на первом этапе. Но со 
многими вопросами справил-
ся, набрал больше 60 баллов 
и оказался в числе финалистов.

Состязание началось с те-
оретической части, которая 
проводилась удаленно. По ре-
зультатам тестирования чет-
веро специалистов прошли 
в финальный этап цифровых 
соревнований.
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В финале системным админи-
страторам предстояло создать и 
настроить локальную сеть меж-
ду несколькими компьютерами, 
на которых установлены разные 
операционные системы.

– Такие решения применяют-
ся на предприятиях, поэтому за-
дание максимально приближено 
к профессиональной практике, 
– поясняет член жюри, началь-
ник отдела импортозамещения 
КГБУ «Оператор электронного 
правительства Алтайского края» 
Александр Бондарев. – На вы-
полнение дается шесть часов. 
В результате конкурсанты 
должны создать рабочую сеть 
с выходом в Интернет. Итоговая 
оценка выставляется исходя из 
работоспособности системы 
и возможности ее внедрения 
в какую-либо компанию.

В перечень заданий не вош-
ло обеспечение информаци-
онной безопасности, хотя в не-
которых организациях за это 
отвечает именно сисадмин. Но 
организаторы решили, что на-
дежность виртуальных сетей 
– слишком объемное направ-
ление, поэтому в следующем 
году будет подниматься вопрос 
о проведении отдельного кон-
курса для безопасников.

– На работе в мои обязанно-
сти входит настройка серверов. 

Обычно я работаю с уже гото-
вой сетью, – поясняет участни-
ца Наталья Черных. – На кон-
курсе всё приходится создавать 
с нуля, и иногда это вызывает 
затруднения, потому что ад-
министрирование – слишком 
широкий спектр функций и 
знать всё в совершенстве про-
сто нереально.

Наталья отметила, что, как и 
ее конкурент Герман, она тоже 
пришла на конкурс для про-
верки своих сил. По итогу де-
вушка поняла, что необходимо 
подробнее изучить тонкости 
работы с сетевым оборудовани-
ем, потому что на предприятии 
этим занимается другой специ-
алист. Несмотря на затрудне-
ния, с заданием справились 
все участники.
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– Профессия системного ад-
министратора чрезвычайно 
интересна и сложна. На пред-
приятиях эти специалисты 
занимаются формированием 
компьютерных сетей, облужи-
ванием оборудования. Поэто-
му без сисадминов не сможет 
обойтись ни одна серьезная 
компания, – подчеркивает 
министр цифрового развития 
и связи Алтайского края Ев-
гений Зрюмов. – Радует, что у 
таких востребованных специа-
листов появилась возможность 
блеснуть своими умениями 
и знаниями. Надеемся, что 
подобные состязания станут 
традиционными.

Победитель конкурса «Луч-
ший по профессии» получит воз-
можность испытать свои силы 
на федеральном этапе. Также за 
первое место полагается возна-
граждение в размере 70 тысяч 
рублей. За второе место выпла-
чивают 60 тысяч, за третье – 50.

Пока итоги мероприятия 
держатся в секрете, а оглаше-
ние результатов и награждение 
победителей запланировано 
на конец октября.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

«Избиратели активно предлагают 
проекты для развития территорий»

Проверка качества материалов для детской площадки.

Заместитель предсе-
дателя комитета Ал-
тайского Заксобрания 
по местному самоуправ-
лению, депутат «Единой 
России» Иван Мордвин 
рассказал о работе на 
территории, поддерж-
ке местных инициатив 
и реализации партий-
ных проектов в сёлах. 
В краевом парламенте 
он представляет ЗАТО 
Сибирский, Залесовский 
и Первомайский районы.

– Комитет по местному 
самоуправлению, в кото-
ром вы работаете, кури-
рует реализацию проек-
та поддержки местных 
инициатив. Расскажите, 
пожалуйста, подробнее 
об этой программе.

– Хотел бы с гордостью 
отметить, что с каждым го-
дом становится всё больше 
и больше общественно актив-
ных людей, предлагающих 
интересные идеи и проекты, 
по-настоящему важные для 
сельских территорий, где они 
проживают.

Яркий пример – программа 
поддержки местных инициа-
тив, реализуемая в крае с 2017 
года. Ежегодно растет не толь-
ко количество заявителей, но 
и количество благополучате-
лей – жителей, которые про-
живают в населенном пункте, 
где был реализован проект, 
и имеют возможность пользо-
ваться его результатом.

В прошлом году в рамках 
программы поддержки мест-
ных инициатив в крае реа-
лизовано 370 проектов в 57 
муниципальных районах и 2 
городских округах, общая сто-
имость реализованных проек-
тов составила 335 млн рублей, 
из них средства краевого бюд-

жета – 242 млн рублей. В этом 
году победителями признано 
400 инициативных проектов. 
В результате совместной ра-
боты с правительством края 
объем средств краевого бюд-
жета в 2021 году на поддержку 
местных инициатив удалось 
увеличить до 300 млн рублей.

В 2021 году значительно 
увеличилось количество 
проектов по ремонту дорог, 
благоустройству мест отдыха 
и монтажу уличного освеще-
ния, однако неизменно по-
пулярными остаются проек-
ты по обустройству детских 
и спортивных площадок. 
Если приводить конкретные 
примеры инициатив, то я 
более подробно остановлюсь 
на районах, входящих в со-
став моего избирательного 
округа.

В прошлом году на терри-
тории Первомайского рай-
она получили поддержку 
6 проектов на общую сумму 
5,3 млн рублей. При этом один 
из наиболее ярких проектов 
в масштабах всего края был 
реализован в селе Берёзовка 
Первомайского района. Там 
появилась новая детская пло-
щадка и была благоустроена 
территория. Общая стоимость 
проекта составила 1,7 млн руб-
лей (1 млн – из средств крае-
вого бюджета).

В 2020 году одним из лиде-
ров по числу проектов стал 
Залесовский район, жители 
которого смогли привлечь на 
реализацию 22 общественных 
инициатив больше 17,3 млн 
рублей. Один из самых мас-
штабных проектов появился 
в селе Залесово. Там смонти-
рована многофункциональ-
ная спортивная площадка 
с современным покрытием 
из резиновой крошки, а так-
же установлены трибуны для 
зрителей, произведен монтаж 
ограждения. Сумма работ 
составила 2,7 млн рублей 
(1 млн рублей – из бюджета). 
Успешная реализация этого 
проекта, без сомнений, станет 
катализатором развития дет-
ско-юношеского и массового 
спорта в райцентре.

За всеми этими цифрами 
– значимые и важные идеи, 
создающие комфорт и уют для 
людей, развивающие наше 
село. Уверен, что подобная 
гражданская активность 
и желание делать мир лучше –
тренд будущего. Моя миссия 
как депутата АКЗС – содейство-
вать в сохранении и расши-
рении подобных программ.

– Еще один актуальный 
вопрос, который нахо-
дится в ведении коми-
тета по местному са-
моуправлению, касается 
безнадзорных животных. 
Данная проблема на-
столько остро стоит в 
крае, что Первомайский 
район недавно выступил 
с инициативой вернуть 
полномочия по отлову 
бездомных животных на 
краевой уровень. Каково 
ваше мнение по данному 
вопросу?

– Такая инициатива у де-
путатов Первомайского рай-
она родилась не случайно. 
Этот муниципалитет, как 
и многие другие в регионе, 

оказался в тупиковой ситуа-
ции. Переданные полномочия 
остаются нереализованными, 
поскольку в регионе не хвата-
ет приютов, в которых отлов-
ленные животные могли бы 
помещаться для вакцинации, 
стерилизации и временного 
содержания. Отсутствие при-
ютов приводит к тому, что те 
деньги, которые из краевого 
бюджета поступают в муни-
ципалитеты на исполнение 
этих полномочий, в полной 
мере не осваиваются. В 2020 
году из 16 млн освоено чуть 
больше 10 млн рублей. На 
мой взгляд, целесообразно 
рассмотреть вопрос о том, 
чтобы часть этих средств 
направить на создание меж-
муниципальных приютов. 
Построить приют в каждом 
м у н и ц и п а л и т е т е  –  э т о 

нереально, да в этом и нет 
необходимости. А вот если 
бы нам удалось построить на 
территории региона края 3–4 
специализированных приюта 
для бездомных животных, 
это бы сняло остроту пробле-
мы. Тем более что ситуация 
действительно очень напря-
женная: количество жалоб из 
муниципалитетов в связи со 
случаями нападений безнад-
зорных собак на жителей из 
года в год только растет.

– Партия «Единая Россия», 
которую вы представля-
ете в АКЗС, к одному из 
ключевых направлений 

своей работы традицион-
но относит «партийные 
проекты». Расскажите, 
что удалось сделать 
в рамках проектной ра-
боты на вашем округе?

– Партийный проект – это 
важный инструмент для 
точечного решения соци-
ально значимых проблем. 
С 2017 года «Единая Россия» 
запустила целую систему 
партийных проектов, на-
правленных на создание 
современной и комфортной 
инфраструктуры в сельской 
местности и малых городах. 
Среди этих проектов такие 
программы, как «Городская 
среда», «Культура малой ро-
дины» и «Детский спорт».

Что касается «Культуры 
малой родины», то, напри-

мер, в ноябре прошлого года 
ко мне обращалась инициа-
тивная группа жителей Пер-
вомайского района с прось-
бой поддержать проект по 
ремонту здания Северного 
дома культуры. Благодаря 
совместной работе и под-
держке инициативы в пар-
тии «Единая Россия», прави-
тельству региона и районной 
администрации нам удалось 
совместными усилиями по-
пасть в адресную програм-
му на 2021 год. На ремонт 
будет направлено около 
4 млн рублей. Северный дом 
культуры не единственный 
ДК, попавший в значимую 

программу капремонта и мо-
дернизации. Отмечу другое 
важное учреждение культу-
ры района – Дом культуры 
в Первомайском, который бу-
дет также отремонтирован 
в 2021 году (12 млн рублей).

Партийный проект «Город-
ская среда» дал возможность 
заметно преобразить обще-
ственные пространства в горо-
де ракетчиков – ЗАТО Сибир-
ский. Например, в прошлом 
году там были обустроены две 
общественные территории. 
На работы направили более 
10 млн рублей из бюджетов 
всех уровней. Кстати, город 
стал единственным участни-
ком проекта, где выполнен 
монтаж пешеходного фонтана 
с разноцветной подсветкой. 
Он расположен возле мест-
ного Дома культуры на улице 
40 лет РВСН. Эта площадка ста-
ла любимым местом отдыха 
горожан.

Залесовский район так-
же представлен на условной 
«карте партийных проектов». 
Например «Залесовская СОШ 
№ 2» и МКОУ «Черемушкин-
ская СОШ» стали участни-
ками партийного проекта 
«Детский спорт» по направле-
ниям осуществления ремонта 
школьного спортзала и созда-
ния школьного спортклуба. 
На осуществление капи-
тального ремонта спортзала 
в «Черемушкинской СОШ» в 
прошлом году нам удалось 
привлечь из федерального 
бюджета более 3,9 млн рублей.

Конечно, хочется, чтобы на 
территории округа современ-
ных социально значимых объ-
ектов становилось всё больше. 
Моя задача как депутата – 
помогать и максимально это-
му способствовать. Уверен, что 
совместными усилиями мы 
сможем попасть в адресные 
программы и других партий-
ных проектов.

Подготовил Д. ГОРЛОВИН.

Проводники прогресса

Сразу на четырех пло-
щадках Бийска стар-
товали работы по на-
циональному проекту 
«Комфортная городская 
среда».

Но обзор новостей о благо-
устройстве начнем с недоде-
лок 2020 года.

В парке Зелёного Клина, что 
за ТЦ «Ривьера», скандально 
известном всему краю, работы 
пока не ведутся. Напомним, в 
прошлом году подрядчик под-
вел и не выполнил в срок всё 
запланированное, а ведь парк 
обещал быть самым большим 
в наукограде.

На сегодняшний день здесь 
так и не доложена брусчатка, 
не установлены малые формы 
благоустройства, отсутствуют 
детские и спортивные площад-
ки, нет водоотведения. Адми-
нистрация города судится 
с подрядчиком, посчитав, что 
даже некоторые выполненные 
объемы сделаны некачествен-
но.

– Судом назначена экспер-
тиза произведенных работ, 
к концу июня мы надеемся 
получить ее результаты, – го-
ворит исполняющая обязан-

ности начальника управле-
ния ЖКХ, благоустройства 
и дорожного хозяйства Ирина 
Скобкова. – Экспертиза опре-
делит, придется ли демонти-
ровать некачественно вы-
полненное или можно будет 
продолжать благоустройство 
с новым подрядчиком.

На днях здесь началось 
обустройство набережной, 
которая должна дополнить 
своей красотой парк Зелёного 
Клина. Пусть она планируется 
и небольшой, но, думается, 
горожане с удовольствием ве-
черами будут по ней гулять и 
любоваться красавицей Бией.
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В 2009 году в Бийске по-
явилась детская площадка, 
каких еще не было в городе. 
Это случилось благодаря 
фонду фотомодели Натальи 
Водяновой «Обнажённые 
сердца». Территория сразу 
стала любимым местом для 
игр маленьких да и не только 
маленьких бийчан. Еще бы, 
ведь здесь была огромная ка-
равелла с иллюминаторами, 
множество различных каче-

лей и скейт-парк, что вообще 
являлось новшеством для го-
рода. Со временем к ней так 
и прилипло название «Водя-
новская площадка».

Но время шло, и большин-
ство элементов парка исчер-
пали свой срок годности. Пару 
лет назад площадку закрыли. 
Естественно, бийчане много 
жаловались, писали в раз-
личные инстанции с прось-

бой сделать что-то для детей 
в этом месте. И вот в 2021 году 
на помощь пришла федераль-
ная программа «Комфортная 
городская среда».

– В парке Строителей 
в этом году будет отремон-
тирована только детская 
площадка, но в перспекти-
ве планируем взять под бла-
гоустройство и остальную 
часть этой территории, – 
информирует и. о. начальни-
ка городского управления 
ЖКХ Ирина Скобкова.

А что же сегодня делают на 
бывшей детской площадке? 
Все качели, карусели, горки 
уже убраны, на их месте ско-
ро будут установлены новые.

– Мы вышли на того же 
производителя детского обо-
рудования – фирму «КСИЛ». 
Эта компания занимается 
детским инвентарем и спор-
тивными площадками уже 
50 лет, – рассказывает дирек-

тор фирмы-подрядчика Влади-
мир Антонов. – Объекты будут 
такими же, к каким привыкли 
горожане, включая каравеллу: 
старую демонтировали из-за 
изношенности, на том же ме-
сте поставим ее копию.

На объекте зонами уложат 
резиновое покрытие, брусчат-
ку, газон – всё сделают по 
ГОСТу. Всего на эти работы 
вместе с игровыми элемен-
тами направлено 15 млн руб-
лей. Площадку планируют 
открыть к 1 августа.
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Площадь 9 Января, скверы 
Котельщиков и им. Ю.А. Гага-
рина – работы ведутся на всех 
трех объектах. На площади 
9 Января сн ята п литка, 
бордюры. Идет замена по-
крытия и на площади перед 
Городским дворцом культу-
ры. В целом это один объект. 
Кстати, даже всеми любимый 
фонтан перед ГДК будет ре-
конструирован.

В сквере поселка Котель-
щиков, который долго ждал 
обновления, уже уложены 
новые бордюры, дело за плит-
кой, скамейками и урнами. 
Он вновь станет уютным.

В сквере поселка Нагор-
ного, что перед спуском на 
Больничный взвоз, благодаря 
нацпроекту появятся дорожки 
и малые формы.

Краткие итоги. В целом 
в этом году благоустройство 
началось и идет в хорошем 
ритме. Три из четырех под-
рядчиков бийские, один – 
барнаульский. Свои люди, 
не должны подвести...

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

На страницах 
книги 

живёт молодёжь
На Алтае появилось 
новое издание – «БАМ – 
созвездие мужества». 
Автор книги Людмила 
Новикова – участница 
строительства Байка-
ло-Амурской магистрали 
– рассказывает о самой 
грандиозной стройке 
XX века, о своих друзьях, 
тяжелой работе, кото-
рая выковывала их ха-
рактеры, о дальнейшей 
судьбе бамовцев.

Эпиграфом к произведению 
она взяла цитату Хэмингуэя: 
«Писателю нельзя быть туристом 
в жизни, которую он описыва-
ет. Он должен участвовать в ней, 
выстрадать и прочувствовать то, 
о чем пишет».

Первые дневниковые записи 
Людмила Макаровна вела еще 
в тайге. Бережно хранила пись-
ма друзей, периодику тех лет, 
афиши театра. Вынашивала 
долго и терпеливо.

На страницах книги живет 
молодежь 70-х с верой в светлое 
будущее. Внешность, характеры, 
поступки овеяны трудовым под-
вигом. Здесь счастливые свадьбы 
и горькие потери, настоящая 
самоотдача и патриотизм, по-
гоня за длинным рублем и ра-
зочарование в идеалах. На эти 
годы приходится становление 
автора как журналиста и буду-
щего писателя.

Людмила Новикова роди-
лась в Горном Алтае. После 
окончания средней школы 
работала литсотрудником 
в районной газете «Заря Се-
миречья» (Казахстан). В мае 
1974 года в числе первых до-
бровольцев уехала на БАМ. 
Закончила отделение Ир-
кутского государственного 
университета по специально-
сти «Журналистика».

После 15 лет пребывания на 
БАМе вернулась в Алтайский 

край, в Заринск. Работала кор-
респондентом многотиражной 
газеты «Строитель Коксохима», 
около семи лет – в краевой га-
зете «Молодёжь Алтая».

Людмила Новикова – девя-
тикратный победитель Всерос-
сийских конкурсов журнали-
стов, лауреат премии Союза 
журналистов России. Имеет 
и краевые награды.

В 2014 году за журналист-
ское расследование стала ла-
уреатом престижной премии 
«Золотой гонг». Это дорогая ее 
сердцу награда. Еще в «Моло-
дёжке» мы читали материалы, 
где автор восставала против 
беззаконных деяний. Потому 
легкокрылая древнегреческая 
Ирида и в зрелые годы остает-
ся ее верной спутницей. Душа 
Людмилы Новиковой молода и 
по сей день.

...Книга издавалась ограни-
ченным тиражом практиче-
ски на собственные средства 
автора.

К юбилею БАМа  она вый-
ти не успела – благотворители 
только по датам щедры.

Но, как бы ни старались 
очернить подвиг молодежи 
80-х, ему жить в веках. Книгу 
будут читать участники строй-
ки, их близкие и дети.

Раиса ГОЛОВАНЁВА,
член СЖР, Заслуженный 
работник культуры РФ.

  ИЗДАНО .

Вид с будущей набережной Зелёного Клина.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Премьера спектакля 
«Интуиция» в краевом 
театре драмы прошла с 
аншлагом – насколько это 
позволяло 75-процентное 
ограничение на заполняе-
мость зрительного зала.

Часть публики была при-
влечена именами популярного 
писателя Александра Цыпки-
на и народного артиста России 
Константина Хабенского (и при-
зрачной возможностью увидеть 
последнего на барнаульской сце-
не). Но также очевидно, что полу-
чившийся спектакль зрителей в 
целом не разочаровал. Констан-
тин Хабенский на премьерных 
показах действительно вышел на 
сцену – в микроскопической роли, 
буквально на несколько секунд, и 
удостоился благодарных оваций.

Самые йскреннйе  
выборы

Изначально «Интуиция» даже 
не пьеса, а интерактивный проект, 
состоящий из монологов людей, 
которые обнаружили, что умерли 
и попали на тот свет. По результа-
там этих растерянных исповедей, 
грустных и смешных, безымянный 
загробный стажер-новичок дол-
жен принять решение, какую из 
душ отправить на денек обратно 
на землю, предварительно стерев 
память о смерти, чтобы человек 
попытался исправить то, о чем 
больше всего сожалеет. Но штука 
в том, что проголосовать за своего 
кандидата могут и реальные зри-
тели – на сайте tsypkin.com. Алек-
сандр Цыпкин даже пошутил, что 
это «самые искренние выборы в 
нашей стране», а главная идея 
проекта, по его словам, состояла в 
том, чтобы выяснить, кому сегодня 
сочувствует российский зритель.

Константин Хабенский высту-
пил в качестве художественного 
руководителя и, по словам при-
частных, уделил особое внимание 
проработке ролей с нашими арти-
стами. Обязанности режиссера-по-

становщика взял на себя Данил 
Чащин, и нам до самой премьеры 
не верилось, что ему удастся пере-
вести этот скорее литературный 
материал в сценическую форму, 
то есть собрать из тринадцати до-
вольно пространных монологов 
полноценный спектакль.

Исповедуясь собаке
Если в тексте загробный мир не 

выглядел никак, то художник-по-
становщик Николай Симонов 
придумал некий кинотеатр под 
названием Peccatum (в пере-
воде с латыни – «грех»), неоно-

вую вывеску которого зрители 
видят зеркально перевернутой. 
В этот дощатый амфитеатр входят 
по одному наши 13 покойников, 
чтобы обнаружить там некое су-
щество – Стажёра (молодой актер 
Артём Казаков), на месте которого 
каждый персонаж представляет ко-

го-то своего, но большинство поче-
му-то собаку. Ей и исповедуются. «Ну 
надо же, и здесь собаки!» – удивля-
ется умерший Егор Матвеев (актер  
Евгений Бакуменко), чей последний 
день жизни был омрачен двумя ав-
томобильными происшествиями 
и нечаянным убийством дворняги.

У Инструктора (Лена Кегелева), 
которая постепенно объясняет 
стажеру-новичку местные прави-
ла, насчет собак есть версия: мол, 
в жизни это единственные, кто 
нас пока еще слушает, вот мы и 
привыкли выговариваться перед 
ними, признаваться в сокровен-
ном. Впрочем, Инструктор и сама 
с большим секретом, который 
раскроется в финале. А выглядит 
при этом как обычная тетенька 
– работница кинотеатра, которая 
после сеанса заходит в зал в синем 
рабочем халате и выметает из-под 
кресел билетики и попкорн. Она 
и тут протирает перила, а в сво-

бодную минуту вяжет шарфик. 
И при всем ироническом отно-
шении к происходящему тайно 
сочувствует новым обитателям 
этого странного места.

15 бенефйсов
Среди персонажей – девушка, 

умершая во время операции по 
увеличению груди (Анна Бек-
чанова) и 97-летняя старушка, 
пережившая мужа и дочь почти 
на четыре десятилетия (Надежда 
Царинина), вороватый сельский 
чиновник Килькин (Сергей Рас-
сахань) и академик, мечтавший 
быть футболистом (Николай Ми-
рошниченко), пожилая дама, чья 
болезнь Альцгеймера разрушила 
семью дочери (Галина Зорина), 
и почивший во время секса биз-
несмен (Эдуард Тимошенко).

У души, может, и нет рта, но 
текста оказалось довольно много, 
и не всегда удачного. Непросто 
сочувствовать молодым персо-
нажам, еще сложнее – двум жен-
щинам, чьи монологи словно спи-
саны из женского журнала для 
совсем уж непритязательных. 
Но там, где мерцает подлинная 
человеческая драма, актеры бук-
вально вцепляются в нее – что 
Надежда Царинина, что Галина 
Зорина, что Константин Кольцов, 
над чьими монологами зрители 
украдкой всплакнули. Впрочем, 
с какого-то момента аплодисмен-
тами вознаграждали буквально 
каждый новый выход на сцену.

Константин Хабенский, кото-
рый даже в дни премьеры продол-
жал работу над спектаклем, по 
итогам первых показов сказал: «На 
мой взгляд, история сложилась и 
вошла в сердца и души барнауль-
цев. Я бы хотел, чтобы спектакль 
был востребован здесь. И то, что 
сейчас со всей страны мои зна-
комые летят сюда на премьеру, 
прекрасно». В следующий раз «Ин-
туицию» можно будет увидеть уже 
в сентябре.

Любовь КАРПОВА,  
Олег БОГДАНОВ 

 (фото)

  ТЕАТР .

Кому сочувствует зритель

«Алтай собирает друзей!»
  СОБЫТИЕ .

Рйтм жйзнй

Свое десятилетие ГМАПИТА отме-
тил замечательно: он сделал подарок 
и себе, и многочисленным поклон-
никам – устроил фестиваль. «Алтай 
собирает друзей!» – так назывался 
праздник хореографического и музы-
кального искусства. В названии можно 
усмотреть двойной смысл, ведь на 
Алтай со всей страны приехали, при-
летели настоящие друзья ансамбля 
«Алтай». Солисты Большого театра, 
Пермского академического театра опе-
ры и балета, Михайловского театра 
(г. Санкт-Петербург), Государственного 
фольклорного ансамбля песни и танца 
«Нохчо» (г. Грозный), Государственного 
ансамбля песни и танца Республики 
Татарстан, Омского хора, Кубанского 
казачьего хора – трудно припомнить, 
когда такое великолепное созвездие 
талантов одновременно выступало 
в нашем крае.

Открывая фестиваль, губернатор 
Виктор Томенко отметил:

– Гастроли за пределами края и за 
пределами страны показывают, на-
сколько большой интерес вызывает 
наше хореографическое искусство во 
всех уголках мира. Всё это было бы 
невозможно без деятельного участия 
основателя ансамбля Александра Фё-
доровича Березикова. К сожалению, 
прошлый 2020 год стал годом потерь. 
Уход Александра Фёдоровича для всех 
нас большая потеря. Но память о нем 
жива…

«Алтай» не был бы ансамблем, ко-
торому рукоплескал весь мир, если 
бы у истоков коллектива не стоял и 
в течение всех 10 лет его по-отечески 
не опекал великий русский артист 
балета, педагог и хореограф, лауреат 
«Золотой маски», Ленинской премии, 
премии Ленинского комсомола и трех 
Государственных премий РСФСР и 
СССР, народный артист СССР Вла-
димир Васильев. «Это была и есть 

настоящая дружба – его и ансамбля,  
– сказал губернатор, – в результате 
которой родились замечательные, 
всем нам хорошо известные номера, 
постановки, которые стали брендом 
ансамбля. В подготовке 10-летия ан-
самбля Владимир Викторович также 

принял активное участие. Одним из 
подарков к юбилею ансамбля будут 
новые постановки, которые созданы 
при непосредственном руководстве 
и участии Мастера».

И пусть Владимир Васильев не 
смог в этот раз прилететь на Алтай, 

но он был во время праздника с 
нами – своими постановками, карти-
нами, стихами. Он смотрел на нас с 
большого экрана, он говорил: «Ритм 
жизни будоражит кровь. Она кло-
кочет, пламенеет. И в каждом такте 
в ней звучит Любовь! Вы слышите? 
Удары все сильнее». И эта любовь 
звучала во всех работах, представ-
ленных «Алтаем»: фрагментах «Дома 
у дороги», «Блуждающих звёзд», «Жил 
человек», «Болеро». В картинах Ва-
сильева на открывшейся в Художе-
ственном музее выставке. В коллек-
ции концертных костюмов ансамбля 
«Алтай» замечательного дизайнера 
Геннадия Осташова. И конечно же, 
в прекрасных выступлениях гостей 
фестиваля.

Художественный руководитель 
ГМАПИТА Елена Березикова расска-
зала:

– Уговорить прилететь гостей было 
несложно, потому что это наши друзья 
– в творчестве, в жизни. Прилетели 
все, и мы бесконечно этому рады. 
В Барнаул всегда приезжает много 
гостей, но фестиваль такого формата 
проводится впервые: на сцене пред-
ставлены и современная, и народная 
хореография, и оперное пение, и на-
родные инструменты. Для нас это 
праздник!

Впечатлениями в антракте поде-
лилась уроженка Барнаула, лауреат 
международных конкурсов, солистка 
Михайловского театра Ирина Коше-
лева:

– Я в восторге, у меня столько эмо-
ций! Я счастлива. Артисты работают 
на таком уровне!.. Я горда за Барнаул, 
за то, что есть здесь такой коллектив. 
Первый номер меня так вовсе чуть не 
до слез довел… Я испытываю како-
е-то невероятное счастье оттого, что я 
здесь и сейчас – смотрю, наслаждаюсь. 
И оттого, что меня пригласили и я 
буду здесь танцевать!

Светлана ТИРСКАЯ,  
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

концерты
ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползу-

нова, 35, тел. 50-05-20.
8 июня.
10.30 – «Как разбудить дракона». Музы-

кальная сказка.
Инструментальная капелла «КамерАнс», 

Екатерина Цветкова (орган).
Новая программа капеллы «КамерАнс» 

продолжает линию «сказок с оркестром». 
Этот жанр идеально подходит для первой 
встречи детей с филармонией. (6+)

18.30. Пушкинский день в России.
Симфонический оркестр ГФАК, Те-

атральная мастерская Homo Artisticus 
(АлтГУ). Солисты: Юлия Башкатова (сопра-
но), Надежда Гончарук (меццо-сопрано), 
Иван Остапенко (тенор).

В программе прозвучит музыка Глинки, 
Даргомыжского, Чайковского, Римско-
го-Корсакова, Рахманинова, связанная с 
пушкинской поэзией и прозой. (6+)

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУ-
ЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 
39, тел. 20-51-44.

«Доисторические миры» – палеонтоло-
гическая коллекция музея (0+).

Обращаем ваше внимание: здание АГКМ, 
расположенное на ул. Ползунова, д. 46, за-
крылось на масштабную реконструкцию. 
Стационарная экспозиция музея теперь 
находится на пр. Красноармейском, 28.

Х УДОЖ ЕС Т ВЕ Н Н Ы Й М У ЗЕ Й ,  
ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

«До и После» – выставка работ народного 
артиста СССР и РФ Владимира Васильева.

Большое количество произведений – 
новинки, написанные во время пандемии. 
Автор впервые представляет их широкой 
публике именно в ГХМАК. (0+)

Юбилейная персональная выставка 
Николая Мингалеева «Арт-биография» (0+).

Выставка «Сделано в России» (0+).
Представляет собой обновленную экспо-

зицию выставки народных художествен-
ных промыслов России «Этой ярмарки 
краски» (104 предмета из коллекции музея). 
Вы сможете увидеть лаковую миниатюру 
мастеров Палеха, Федоскина, Мстёры. 
Экспозиция дополнена произведениями, 
украшенными урало-сибирской росписью, 
реконструкциями традиционной алтай-
ской глиняной игрушки.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ,  
ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ,  
ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

5 июня.
13.00 – просветительная программа «До-

брый волшебник писатель В. Свинцов». (6+)
15.00 – просветительная программа  

«В старину едали предки: о русском тра-
диционном питании» из цикла «Истории 
Домовёнка». (6+)

МУЗЕИ

театры

МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ,  
пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03.

7 июня, 10.30 – «Золушка» (по мотивам 
сказки Шарля Перро). Основная сцена. (6+)

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 
19, тел. 50-20-90.

5 июня, 11.00 и 12.00 «Колобок» (2+). Продол-
жительность – 40 минут. Театр на подушках.

галерей
«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИ-

НИНЫХ», пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

«Мормышанские просторы». Выставка из-
вестных алтайских живописцев Анатолия и 
Ирины Щетининых,  посвященная 300-летию 
села Мормыши Романовского района. (0+).

планетарйй�
Пр. Сибирский, 38, тел. 

61-10-65.
5 июня.11.00 – «Хрумка и волшебная ра-

кета» (6+), 13.00 – «Дракоша и пропавшая 
звезда» (6+), 15.00 – «Астрономия» (12+).

6 июня. 11.00 – «Как Месяц к Солнцу в 
гости ходил» (0+), 13.00 – «Хрумка и волшеб-
ная ракета» (6+), 15.00 – «Созвездия» (12+).

П о л н а я  п р о г р а м м а  н а  с а й т е : 
planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
С участием дельфийцев

Более 600 человек с 43 алтайских террито-
рий примут участие в 13 номинациях ХХ кра-
евых Дельфийских игр «Вместе лучше!».

Творческие состязания пройдут с 11 по 
13 июня в Славгороде. В юбилейной програм-
ме игр – церемонии открытия, закрытия и 
награждения победителей, выступление Го-
сударственного молодёжного ансамбля песни 
и танца «Алтай». Также состоится открытие 
виртуального концертного зала в Славгород-
ской ДШИ. Для участников игр проведут свои 
мастер-классы видные деятели культуры края, 
преподаватели высших и средних учебных 
заведений. А в День России для жителей города 
Славгорода, села Покровка и поселка Бурсоль 
пройдут праздничные концертные программы 
с участием дельфийцев.

Союз стал больше
Еще шесть человек из Алтайского края при-

няты в Союз художников России в конце мая.
О завершении очередного заседания Секре-

тариата по приему в члены всероссийской твор-
ческой общественной организации сообщило 
в соцсетях ее краевое отделение. От нашего 
региона в СХР были приняты живописцы Сер-
гей Астраханцев и Ольга Лукина, искусство-
веды Сергей Будкеев и Виктория Крылова и 
художники-графики Александр Гордиенко и 
Андрей Иккерт.

Соб. инф.

15 одаренных 
учащихся региона  
будут получать  
губернаторские стипен-
дии в области искусств

Таковы итоги XXXI краевого смотра «Юные 
дарования Алтая». В 2021 году в нем приняли 
участие около 200 учащихся школ искусств и про-
фессиональных образовательных организаций. 
Кроме того, именных стипендий губернатора 
удостоены 10 ведущих преподавателей края.

(Начало на 1 стр.)

Любимые спектакли: «Дом у дороги»...

...и «Блуждающие звёзды».

Константин Хабенский.

На месте юного Стажёра (Артём Казаков) 
 почему-то видят собаку.

Посмертная реальность в «Интуиции»  
похожа на кинотеатр.

«На мой взгляд, история сложилась  
и вошла в сердца и души барнауль-
цев. Я бы хотел, чтобы спектакль  
был здесь востребован».


